

> AMNISTÍA

La amnistía, que en algún momento propuso AMLO, fue uno de los tópicos más relevantes del debate; sin embargo, en esta como en las demás propuestas no se aclaró qué estrategia se seguiría para implementarla y reducir la inseguridad.



**Jaime Rodríguez, el Bronco**

1. Creación de la primera policía cibernética.
2. Militarizar las preparatorias y que el Ejército vaya a las escuelas a dar clases.
3. En el marco del combate a la corrupción, planteó «mochar las manos al que robe en el servicio público», y afirmó que es una propuesta literal, no metafórica.

**Análisis**

La propuesta de cortar la mano a quien robe en el servicio público atenta contra los derechos humanos y no está contemplado en las leyes mexicanas, lo dijo el periodista experto en verificación del discurso Luis Roberto Castrillón. Mientras que Francisco Rivas lamentó la presencia del Bronco en el debate y afirmó que debería ser más respetuoso en sus discursos.

la puerta a cosas que pueden ser muy negativas, no solo en términos de la violación de las garantías y los derechos de las personas, sino de incentivos sociales.

Se dijo a favor del crecimiento de la Policía Federal y mejorar la capacidad de respuesta de los estados, así como de la prevención del delito a través de sistemas no violentos, pero señaló que no han dicho cómo le harán en materia de recursos: «El hecho que se piense invertir en cultura, en arte y en deporte, son buenas propuestas; el problema es que en el caso de la prevención no se ha utilizado a los expertos y se piensa que cualquier cosa es prevención, cuando esta requiere de diagnósticos locales y puntuales».

→ **Debate vacío**

Ixchel Cisneros, directora ejecutiva de Cencos, señaló que en el primer bloque del debate presidencial «realmente no existió ninguna propuesta y ninguna estrategia integral de seguridad, como lo hemos exigido desde el colectivo de Seguridad sin Guerra».

Afirmó que la información expuesta en el primer encuentro de candidatos no fue precisa, pues sostiene que solo se limitaron a decir que acabarán con la inseguridad y que reducirán la violencia en el país, pero no mencionaron cómo lo harán: «Lo que más grave me pareció es que ninguna vez se mencionaron los derechos humanos y los derechos de las personas que se están violando justo por la violencia y la inseguridad», resaltó, al tiempo que dijo esperar que la sociedad analice por quién votará a partir de las propuestas o falta de estas mismas, pues considera que la inseguridad es el problema que más afecta directamente a la población.

Otro tema que se omitió en el debate es el de las víctimas: «Es necesario que los candidatos y la candidata hablen de cómo hay miles de víctimas en este país y cómo les vamos a regresar con vida a los familiares de los más de 33 mil desaparecidos», mencionó Cisneros Soltero, quien recordó que en México hay un alto número de homicidios, feminicidios, desapariciones y otros delitos. «El presentar estas ideas vagas y hacer comentarios burdos es burlarse de los miles de millones de víctimas de este país», reiteró.

→ **Dos rutas**

El experto en violencia Tomás Guevara expuso que hay pocas propuestas para reducir la violencia y señaló dos rutas para lo presentado por la candidata y los candidatos: la primera es que, según lo señalado por los participantes del debate, lo que hicieron fue tecnificar las estrategias que hasta hoy se han estado siguiendo, las cuales —resalta Guevara— tienen un alto costo para la sociedad, pues se desató una guerra en la que se ha afectado a la sociedad, más que a los grupos delictivos. La

segunda ruta —que es la que no vio en el debate— son rutas novedosas y nuevas que entren realmente a la raíz del problema, como la situación económica del país, pues el experto señala que no se debe criminalizar la pobreza, sino presentar medidas para que las personas que no tienen la oportunidad de acceder a una vida digna no recurran a las actividades ilícitas como salida.

Guevara indicó que debe haber un acercamiento de los presidenciables con las personas de todo el país que trabajan el tema de la violencia y crear un diálogo para buscar rutas novedosas para resolver el problema de la inseguridad.

Por último, el académico de la UAS destacó la propuesta de amnistía de AMLO; sin embargo, espera que la desarrolle mejor y la pueda expresar a la ciudadanía.

En este punto coincidió con la también experta en violencia Iliana Padilla Reyes, quien expresó que en materia de seguridad no hubo propuestas concretas, solo discursos vacíos: «Casi todos los candidatos insisten en la misma estrategia punitiva, solo AMLO plantea algo diferente, pero sigue sin explicar cómo será operativo», reconoció.

Francisco Rivas calificó como una ocurrencia la propuesta de amnistía de López Obrador y afirmó que si hubiera una idea de justicia restaurativa detrás, el candidato debiera ser capaz de explicarlo con toda claridad para no generar confusión: «No es lo mismo tratar de llegar a acuerdos con grupos sociales que tienen legítimas solicitudes o ausencias del estado a hablar con personas que ya cruzaron un puente y a lo único que se dedican es a generar violencia y dolor», explicó.

→ **Los temas ausentes**

Rivas Rodríguez, consultor nacional en Seguridad, lamentó que los candidatos ni siquiera hayan esbozado temas como los delitos contra la libertad de expresión, particularmente en contra de los periodistas. Tampoco se tocó el tema de los delitos cometidos en contra de los candidatos que hoy compiten en estados con fuertes problemas y en donde han asesinado a más de treinta. Y aunque reconoce que Margarita Zavala fue la que mencionó los delitos de feminicidio, trata de personas y tráfico de menores, «fue superficial, pues no mostró una postura, por ejemplo, sobre las alertas de género».

Otros aspectos que tampoco tocaron fueron una agenda de derechos humanos, mucho menos una política sobre el tráfico de drogas y el comercio ilegal de armas, pues recordó que México vive una de las peores crisis de violencia en su historia debido a la fácil posibilidad de adquirir armas en los mercados ilegales para cometer delitos.



**Seguridad sin Guerra**

Es un colectivo integrado por organizaciones de todo el país en pro de los derechos humanos y en contra de la Ley de Seguridad Interior.



**20**

**de mayo**

es la fecha del próximo debate que se realizará en la ciudad de Tijuana y tendrá como sede la UABC. Será la segunda oportunidad de la candidata y los candidatos de exponer propuestas y cuestionar las de sus adversarios.